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vidéo	  

 
Les	  femmes	  dans	  la	  musique	  	  -‐	  (9’01)	  
Hyacinthe	  Ravet	  
	  
♪	  Matilda,	  apprenons	  l'égalité.	  ♪	  
	  
Apprenons	  l'égalité	  
	  
♪	  Matilda	  ♪	  
	  
Les	  femmes	  dans	  la	  musique	  
Introduction	  
	  
Hyacinthe	  Ravet,	  musicologue	  
	  
Pourriez-‐vous	  citer	  le	  nom	  
de	  quelques	  compositrices	  ?	  
	  
Est-‐ce	  que	  cela	  vous	  serait	  possible	  
	  
si	  vous	  réfléchissez	  pendant	  	  
quelques	  instants	  ?	  
	  
Alors	  peut-‐être	  quelques	  compositeurs	  ?	  
	  
Souvent	  on	  pense	  à	  ces	  grands	  noms	  :	  
	  
Mozart,	  Beethoven,	  Bach	  
	  
mais	  des	  compositrices	  ?	  
	  
Cherchez	  bien	  dans	  votre	  mémoire...	  
	  
Pensez-‐vous	  pouvoir	  en	  trouver	  ?	  
	  
Non	  ?	  
	  
Vous	  ne	  vous	  dites	  pas	  quand	  même	  pas	  
que	  cela	  n'existe	  pas	  les	  compositrices,	  
	  
j'espère...	  
	  



Alors	  c'est	  une	  vraie	  question.	  
	  
Notamment,	  une	  historienne	  d'art,	  
	  
Linda	  Nochlin	  a	  posé	  cette	  question	  
dans	  les	  années	  1970	  
	  
en	  disant	  :	  mais	  pourquoi	  n'y	  a-‐t-‐il	  pas	  
de	  grandes	  artistes	  femmes	  ?	  
	  
Aussi	  bien	  en	  musique,	  qu'en	  arts	  	  
plastiques,	  en	  sculpture,	  
	  
-‐	  la	  littérature	  est	  un	  peu	  differente	  
	  
parce	  qu'on	  a	  en	  tête	  quelques	  noms	  	  
d'écrivaines	  assez	  célèbres	  -‐	  
	  
mais	  pour	  la	  musique,	  bien	  souvent,	  
	  
même	  mes	  étudiants	  qui	  sont	  en	  musicologie	  
	  
ils	  sont	  donc	  censés	  connaître	  
parfaitement	  cet	  univers,	  
	  
ou	  du	  moins,	  ils	  sont	  censés	  
apprendre	  à	  le	  connaître	  
	  
bien	  souvent,	  ils	  n'arrivent	  pas	  
-‐	  ou	  rares	  sont-‐ils	  -‐	  
	  
à	  pouvoir	  citer	  ne	  serait-‐ce	  
que	  le	  nom	  d'une	  compositrice,	  
	  
dans	  le	  passé	  
	  
et	  bien	  souvent	  aussi	  au	  présent.	  
	  
C'est	  une	  question	  complexe,	  
entremêlant	  beaucoup	  de	  choses,	  
	  
qu'il	  faudrait	  décomposer	  	  
en	  plusieurs	  temps	  
	  
pour	  essayer	  d'y	  répondre.	  
	  
C'est	  une	  question	  complexe	  	  
car	  bien	  souvent	  
	  



on	  nous	  dit	  que	  s'il	  n'y	  a	  pas	  
de	  grandes	  compositrices,	  
	  
pas	  de	  grands	  compositeurs	  femmes,	  
	  
c'est	  qu'elles	  ne	  sont	  pas	  en	  mesure	  
à	  ce	  moment-‐là	  
	  
de	  pouvoir	  créer	  à	  l'égal	  des	  hommes.	  
	  
Cette	  question	  est	  complexe	  	  
parce	  que	  justement	  
	  
elle	  est	  entremêlée	  à	  la	  fois	  
de	  conditions	  sociales	  et	  historiques	  
	  
qui	  donnent	  cette	  possibilité-‐là,	  
	  
qui	  sont	  aussi	  entremêlées	  
	  
avec	  des	  conditions	  psychologiques	  
internes	  de	  se	  donner	  la	  possibilité	  
	  
de	  créer	  et	  puis	  aussi	  
de	  se	  faire	  entendre	  
	  
et	  faire	  entendre	  sa	  voix,	  
ce	  n'est	  pas	  forcément	  
	  
quelque	  chose	  de	  simple.	  
	  
Ce	  que	  l'on	  peut	  rappeler	  	  
dans	  un	  premier	  temps	  
	  
c'est	  que	  les	  femmes	  ont	  bien	  souvent	  
eu	  du	  mal	  à	  accéder	  aux	  instances	  
	  
d'apprentissage	  de	  la	  musique.	  
	  
Celles	  qui	  avaient	  la	  chance	  de	  le	  faire	  
	  
le	  faisait	  souvent	  au	  sein	  
de	  familles	  d'artistes,	  
	  
auprès	  d'hommes,	  de	  leur	  père,	  
frère	  ou	  oncle	  
	  
qui	  étaient	  eux-‐mêmes	  compositeurs	  
	  



c'était	  pour	  elles	  une	  des	  manières	  
d'apprendre	  la	  musique.	  
	  
Mais	  si	  elles	  ont	  eu	  accès	  par	  exemple	  
	  
à	  une	  institution	  qui	  les	  a	  formées	  	  
au	  plus	  haut	  niveau	  
	  
comme	  le	  Conservatoire	  
supérieur	  de	  musique,	  
	  
institution	  assez	  particulière	  
car	  dès	  la	  fin	  XVIIIe	  siècle,	  
	  
juste	  après	  la	  Révolution	  française,	  
	  
c'est	  une	  institution	  qui	  a	  accueilli	  
aussi	  bien	  des	  hommes	  que	  des	  femmes	  
	  
C'est	  vraiment	  particulier	  
	  
car	  c'est	  l'une	  des	  premières	  institutions	  
mixtes	  dans	  l'enseignement	  supérieur.	  
	  
Ceci	  dit,	  les	  femmes	  n'avaient	  pas	  accès	  
à	  toutes	  les	  classes	  d'apprentissage	  :	  
	  
elles	  pouvaient	  apprendre	  le	  chant,	  	  
le	  solfège,	  le	  piano,	  
	  
mais	  c'était	  à	  peu	  près	  tout	  ;	  
	  
elles	  ne	  pouvaient	  pas	  apprendre	  
à	  jouer	  d'un	  instrument	  
	  
et	  encore	  moins	  apprendre	  la	  composition	  
	  
puisque	  c'était	  un	  domaine	  réputé	  
	  
comme	  étant	  parmi	  
les	  domaines	  d'importance,	  
	  
les	  domaines	  supérieurs	  
puisque	  la	  création	  était	  vue	  
	  
comme	  quelque	  chose	  	  
d'éminemment	  artistique.	  
	  
Donc	  cette	  difficulté	  d'accéder	  



aux	  instances	  d'apprentissage	  
	  
veut	  dire	  qu'à	  un	  moment	  donné,	  
	  
si	  vous	  ne	  pouvez	  pas	  apprendre	  les	  codes,	  
	  
les	  clefs	  par	  lesquelles	  
on	  peut	  écrire	  de	  la	  musique,	  
	  
il	  est	  évidemment	  plus	  difficile	  
d'en	  écrire,	  de	  se	  former	  et	  de	  composer.	  
	  
LES	  COMPOSITRICES	  
	  
Il	  y	  en	  a	  eu.	  Elles	  ont	  été	  parfois	  	  
vraiment	  reconnues	  
	  
comme	  de	  grands,	  grands	  compositeurs	  
	  
-‐	  on	  employait	  souvent	  le	  masculin	  -‐	  
	  
à	  leur	  époque	  et	  je	  pense	  en	  particulier	  
	  
à	  une	  compositrice	  qui	  s'appelle	  
Elisabeth	  Jacquet	  de	  La	  Guerre	  
	  
pour	  laquelle	  Louis	  XIV	  a	  déclaré	  
	  
qu'elle	  était	  vraiment	  un	  des	  plus	  grands	  
compositeurs	  de	  son	  temps.	  
	  
Eh	  bien,	  on	  peut	  être	  reconnue	  
à	  son	  époque	  en	  tant	  que	  compositrice	  
	  
mais	  ensuite	  disparaître	  des	  mémoires,	  
ne	  plus	  être	  jouée.	  
	  
Le	  travail	  de	  mémoire,	  
de	  transmission	  n'est	  pas	  fait	  
	  
et	  cela	  a	  été	  particulièrement	  
le	  cas	  des	  compositrices,	  
	  
pas	  d'elles	  seules	  mais	  c'est	  	  
particulièrement	  leur	  cas	  :	  
	  
Elisabeth	  Jacquet	  de	  La	  Guerre	  
a	  été	  complètement	  oubliée,	  par	  exemple.	  
	  



On	  ne	  l'a	  plus	  jouée,	  
on	  ne	  l'a	  plus	  fait	  entendre	  
	  
et	  il	  a	  fallu	  que	  des	  musicologues,	  
	  
notamment	  des	  musicologues	  femmes	  
redécouvrent	  ses	  œuvres,	  ses	  partitions,	  
	  
sa	  trace	  dans	  les	  archives	  de	  l'époque	  
	  
pour	  dire	  qu'elle	  était	  vraiment	  
connue	  et	  reconnue	  
	  
et	  puis	  qu'il	  y	  a	  des	  musiciens	  	  
et	  musiciennes	  
	  
qui	  s'emparent	  des	  partitions	  écrites	  
	  
et	  voilà,	  on	  l'a	  redécouverte	  
	  
et	  aujourd'hui	  elle	  est	  reconnue	  
comme	  une	  grande	  compositrice	  
	  
du	  temps	  de	  Louis	  XIV.	  
	  
Il	  s'agit	  aussi	  de	  questionner	  
la	  manière	  d'écrire	  l'histoire.	  
	  
Écrire	  l'histoire	  n'est	  jamais	  
une	  question	  neutre,	  
	  
au	  contraire	  c'est	  faire	  des	  choix,	  
	  
c'est	  dire	  :	  voilà	  ce	  qui	  s'est	  passé	  
à	  tel	  moment,	  
	  
voilà	  ce	  qu'on	  garde	  en	  mémoire.	  
	  
On	  peut	  imaginer	  que	  finalement	  
l'histoire	  est	  comme	  cela,	  faites	  de	  faits	  
	  
-‐	  justement	  -‐	  
	  
qui	  sont	  indéniables	  et	  du	  coup,	  	  
on	  ne	  s'imaginerait	  pas	  
	  
qu'il	  y	  a	  un	  travail	  humain,	  	  
de	  construction	  de	  la	  mémoire.	  
	  



Et	  pourtant	  c'est	  complètement	  vrai.	  
	  
C'est	  comme	  cela	  que	  
j'ai	  une	  de	  mes	  collègues	  
	  
Florence	  Launay,	  qui	  est	  partie	  
à	  la	  recherche	  de	  compositrices	  du	  passé	  
	  
et	  qui	  pensait	  en	  découvrir	  	  
une	  petite	  dizaine,	  
	  
en	  faisant	  sa	  thèse	  de	  doctorat,	  
	  
et	  puis	  finalement,	  
elle	  en	  a	  découvert	  des	  centaines,	  
	  
avec	  des	  partitions	  parfois	  totalement	  	  
méconnues	  ou	  oubliées.	  
	  
Cette	  question	  des	  oublis	  de	  l'histoire,	  
	  
des	  silences	  de	  l'histoire,	  
est	  vraiment	  essentielle	  
	  
et	  puis	  aussi	  quand	  on	  a	  pensé	  
	  
à	  redécouvrir	  l'histoire	  
des	  compositrices,	  
	  
souvent	  on	  s'est	  focalisé	  
sur	  quelques	  cas	  très	  emblématiques,	  
	  
des	  cas	  de	  compositrices	  qui	  avaient	  	  
rencontré	  de	  très	  forts	  interdits.	  
	  
Il	  faut	  évidemment	  les	  souligner,	  
car	  ces	  interdits	  sont	  frappants	  
	  
et,	  en	  même	  temps,	  le	  fait	  de	  focaliser	  
	  
sur	  ces	  interdits	  et	  ces	  impossibilités	  
	  
a,	  en	  grande	  partie,	  caché	  
celles	  qui	  avaient	  existé.	  
	  
Un	  autre	  aspect	  de	  la	  question	  est	  	  
qu'on	  a	  souvent	  pensé	  
	  
que	  les	  femmes	  étaient	  plutôt	  



du	  côté	  des	  amateurs,	  
	  
qu'elles	  étaient	  par	  exemple	  	  
de	  bonnes	  pianistes.	  
	  
On	  a	  souvent	  cette	  image	  de	  la	  jeune	  fille	  
	  
ou	  jeune	  femme	  devrait-‐on	  dire	  
	  
du	  XIXe	  siècle,	  qui	  est	  au	  piano,	  
	  
qui	  joue	  une	  romance,	  
qui	  agrémente	  le	  foyer	  familial.	  
	  
C'est	  une	  réalité	  du	  XIXe	  siècle	  bourgeois	  
mais	  cela	  cache	  d'autres	  choses.	  
	  
Souvent	  cette	  focalisation	  sur	  le	  fait	  
	  
que	  les	  femmes	  seraient	  plutôt	  du	  côté	  
des	  amateurs	  que	  des	  professionnels,	  
	  
c'est	  aussi	  quelque	  chose	  qui	  nous	  a	  	  
souvent	  empêché	  de	  penser	  
	  
qu'il	  y	  avait	  eu	  beaucoup	  	  
de	  compositrices.	  
	  
ET	  AUJOURD'HUI	  ?	  
	  
Alors,	  est-‐ce	  plus	  simple	  aujourd'hui	  ?	  
	  
C'est	  une	  question	  sur	  laquelle	  	  
vous	  pouvez	  travailler,	  
	  
à	  laquelle	  réfléchir.	  
	  
Est-‐ce	  plus	  simple	  ?	  Pas	  tant	  que	  ça...	  
	  
Il	  est	  vrai	  que	  les	  choses	  
se	  sont	  transformées,	  
	  
il	  y	  a	  des	  compositrices	  aujourd'hui	  
	  
connues	  dans	  le	  milieu	  
de	  la	  musique	  contemporaine,	  
	  
je	  pense	  à	  quelqu'un	  comme	  Betsy	  Jolas,	  
	  



à	  la	  compositrice	  Michèle	  Reverdy	  
	  
mais,	  pour	  avoir	  fait	  des	  entretiens	  
avec	  cette	  compositrice,	  
	  
rien	  n'est	  simple.	  
	  
Pour	  accéder	  à	  des	  carrières	  
de	  compositeurs,	  de	  compositrices,	  
	  
beaucoup	  de	  choses	  sont	  mêlées,	  
ce	  sont	  beaucoup	  de	  choses	  
	  
qu'on	  intériorise,	  qu'on	  a	  pensé	  comme	  
n'étant	  pas	  forcément	  pour	  les	  femmes,	  
	  
ou	  pas	  prioritairement	  pour	  elles,	  
	  
ou	  simplement	  le	  fait	  qu'on	  ne	  guide	  pas	  
	  
des	  jeunes	  filles	  ou	  jeunes	  femmes	  
vers	  ce	  type	  de	  carrière.	  
	  
Et	  puis	  ensuite,	  encore	  une	  fois,	  
c'est	  aussi	  la	  question	  
	  
non	  seulement	  de	  l'apprentissage,	  
de	  la	  formation,	  
	  
mais	  aussi	  de	  la	  reconnaissance	  :	  
	  
qu'est-‐ce	  qu'on	  pense	  
comme	  étant	  le	  génie	  
	  
(on	  évoquait	  cela	  tout	  à	  l'heure)	  
	  
mais	  c'est	  aussi	  de	  faire	  
jouer	  ses	  œuvres	  
	  
et	  là,	  cela	  demeure	  une	  sacrée	  difficulté	  
	  
au	  niveau	  de	  la	  diffusion	  
des	  œuvres	  des	  compositrices	  
	  
et	  c'est	  aussi	  pour	  cela	  
qu'il	  est	  important	  
	  
de	  revisiter	  l'histoire,	  
l'histoire	  de	  la	  musique	  ici,	  



	  
pour	  voir	  qui,	  quoi,	  à	  quel	  moment,	  	  
ce	  qu'elles	  ont	  fait	  
	  
et	  puis	  voir	  qui	  existe	  aujourd'hui,	  
construire	  des	  réseaux	  de	  compositrices	  
	  
parce	  que	  ce	  sont	  aussi	  des	  modèles	  
pour	  les	  jeunes	  générations,	  
	  
ce	  sont	  des	  figures	  
qui	  permettent	  de	  penser	  
	  
qu'il	  est	  possible	  de	  se	  situer	  	  
comme	  compositrice.	  
	  
Voilà,	  peut-‐être	  une	  idée,	  entre	  vous,	  
	  
qui	  serait	  d'essayer	  reécrire	  l'histoire,	  
de	  la	  penser	  differemment	  
	  
en	  l'alimentant	  comme	  cela,	  
de	  figures	  qui	  ont	  parsemé	  l'histoire	  
	  
et	  qui	  pourraient	  vous	  permettre	  
	  
de	  penser	  qu'il	  existe	  bien	  	  
des	  compositrices,	  
	  
qu'elles	  sont	  à	  redécouvrir,	  
avec	  des	  œuvres	  intéressantes.	  
	  
♪	  Matilda,	  apprenons	  l'égalité	  ♪	  
	  
Apprenons	  l'égalité	  
	  
♪	  Matilda	  ♪	  
	  
 
 


